
   

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 

Protokoll Nr. BKSA/02/2020 
 

über die öffentliche Sitzung des 
Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses am 06.02.2020, 

Ahrensburg, Peter-Rantzau-Haus, Manfred-Samusch-Str. 9, Saal 
 

Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung : 20:20 Uhr 
 
 
Anwesend 
 

Vorsitz 
 

Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 

Stadtverordnete 
 

Herr Peter Egan i. V. f. Herrn Olszok 
Herr Timo Hennig i. V. f. Herrn Stern 
Herr Stephan Lamprecht  
Herr Bela Randschau  
Herr Wolfgang Schäfer  
Frau Kristin Schilling  
Frau Silke von Stockum  
Herr Nils Warnick  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Herr Burkhart Bertram i. V. f. die CDU-Fraktion 
Frau Claudia Brüggemann  
Frau Karin Schrader  
Herr Lasse Thieme i. V. f. Herrn Gertz 
 

Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder 
 

Herr Andrejs Grigjanis Seniorenbeirat 
Frau Cordelia Koenig  
Frau Susanne Lohmann  



   

 
Sonstige, Gäste 
 

Herr Gerd Burmeister Schulleiter Eric-Kandel-
Gymnasium 

Herr Dr. Wolfgang Jakobi Schulleiter Selma-Lagerlöf-
Gemeinschaftsschule 

Frau Sabine Knuth Schulleiterin Grundschule Am 
Reesenbüttel 

Frau Münch Lehrerin Grundschule Am Schloß 
i. V.  f. die Schulleitung 

Herr Roman Tietze Schulleiter Grundschule Am Aal-
fang 

Herr Lars Troche stellvertr. Schulleiter Stormarn-
schule 

Frau Dr. Michaela Witte Schulleiterin Stormarnschule 
 

Verwaltung 
 

Herr Robert Tessmer FDL III.1.1/Schule und Sport 
Frau Dr. Angela Behrens FD III.3.5/Jugend und Kultur 
Frau Gudrun Klein Protokollführerin 
 
 
 
Entschuldigt fehlt/fehlen 
 

Stadtverordnete 
 

Herr Marcus Olszok  
Herr Matthias Stern  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Herr Stefan Gertz  



   

 
Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung  
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
3. Einwohnerfragestunde  
   
4. Festsetzung der Tagesordnung  
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 01/2020 vom 

09.01.2020 
 

   
6. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung  
   
6.1. Berichte gem. § 45 c GO  
   
6.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen  
   
6.2.1. Lenkungsgruppe OGS  
   
6.2.2. Besichtigung der Containeranlage der Gemeinschaftsschule in 

Reinbek 
 

   
6.2.3. Einführung OGS an der Grundschule Am Aalfang  
   
6.2.4. Sachstand DigitalPakt  
   
6.2.5. OGS Gemeinschaftsschule Am Heimgarten  
   
6.2.6. Übertragung der Bewirtschaftung Sportplatz Reeshoop an den 

ATSV 
 

   
6.2.7. Sportentwicklungsplanung  
   
6.2.8. Umkleidehaus Stormarnplatz  
   
6.2.9. Schulkostenbeiträge 2019  
   
6.2.10. Sanierung Sportanlage Reesenbüttel  
   
6.2.11. Interessenbekundung für den Aufbau eines Grundbildungs-

zentrums 
 

   
6.2.12. Splitterschutzbunker  
   
6.2.13. 75 Jahre Stadt Ahrensburg  
   
7. 1. Änderungssatzung über die Nutzung des Archivs der Stadt 

Ahrensburg 
2019/145 



   

   
8. Schulentwicklungsplanung der Stadt Ahrensburg für die Jahre 

2019 bis 2023 
2019/170 

   
9. Anfragen, Anregungen, Hinweise  
   
9.1. Messe „Engagiert in Ahrensburg“  
   
9.2. Neubau VHS/Bücherei  
   



   

 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung 
   
 Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 

 
  
  
  
   
   
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Der Ausschussvorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit des Bildungs-, Kultur- 

und Sportausschusses fest. 
 

  
  
  
   
   
   
3. Einwohnerfragestunde 
   
 Frau Warnke nimmt Bezug auf die Kita-Reform 2020. Die Kita-Reform 2020 

soll die Familien entlasten. Vorteile haben jedoch nur Ein-Kind-Familien. 
Mehr-Kind-Familien werden stark belastet. Sie geht insbesondere auf folgen-
de Themen ein: 

 
–– Geschwisterermäßigung 
 
–– Zählkinder von Schulkindern 
 
–– Begrenzung des Essenskostenzuschusses auf 10,00 € 
 
–– Bezahlung von Randzeiten 
 
Frau Warnke weist darauf hin, dass die extreme Gebührenerhöhung zu exis-
tenzbedrohlichen Notlagen von Familien führen kann und bittet um Unterstüt-
zung der Ausschussmitglieder. 

 
Ihre Ausführungen liegen dem Protokoll als Anlage bei. 

 
Einige Mütter schildern ihre persönliche Situation. 

 
Die Verwaltung berichtet, dass die Zuständigkeit in Bezug auf die Geschwis-
terermäßigung (für Kinder nach Schuleintritt) beim Kreis Stormarn liegt. Der 
Jugendhilfeausschuss des Kreistages tagt am 10.02.2020, der Sozialaus-
schuss der Stadt tagt zu diesem Thema am 11.02.2020. Der Bildungs-, Kul-
tur- und Sportausschuss ist nachrangig zuständig. Zunächst müssen die Be-
ratungsergebnisse der beiden Ausschüsse abgewartet werden. 



   

 
Ein Elternteil fragt nach aktiver Entlastung durch die Stadt Ahrensburg. 
Wie bereits gesagt, sind zunächst die Beratungsergebnisse des Kreises ab-
zuwarten. 

 
Herr Hausmann erkundigt sich nach dem Sachstand DigitalPakt. 
 
Die Verwaltung berichtet, dass für die Umsetzung des DigitalPakts im Haus-
halt 2020/2021 Mittel zur Verfügung stehen. 

 
Die Realisierung der Maßnahme hängt von der ausreichenden Personalaus-
stattung im FD IV.4/Zentrale Gebäudewirtschaft ab. Zurzeit ist kein Elektroin-
genieur vorhanden. Auch die zweite Ausschreibung eines Elektroingenieurs 
ist erfolglos geblieben. 

 
Am 12.03.2020 findet zwischen Verwaltung und dem Informations- und Kom-
munikations-Dienstleister Dataport im Rathaus ein Gespräch statt, in dem ab-
geklärt werden soll, ob die Umsetzung des DigitalPakts auch ohne begleiten-
den Elektroingenieur erfolgen kann. Dies ist jedoch fraglich, da der Brand-
schutz gewährleistet werden muss. 

 
Herr Hausmann fragt nach wie die weitere Planung der Sanierung Schulzent-
rum aussieht. 
Die Verwaltung teilt mit, dass in diesem Jahr noch die Ausschreibung eines 
Architekturbüros durchgeführt werden soll. Aufgrund der Höhe des Schwel-
lenwertes wird eine europaweite Ausschreibung notwendig sein. Das Verfah-
ren wird 7 bis 9 Monate dauern. 
 
Auf Nachfrage berichtet die Verwaltung, dass der Umbau des DSP-Raums 
(Darstellendes Spiel) in diesem Jahr umgesetzt werden soll. Die Haushalts-
mittel stehen im Haushalt 2020/2021 zur Verfügung. 
 

  
  
  
   
   
   



   

 
4. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Der Vorsitzende beantragt folgende Personen als Sachverständige zuzulas-

sen: 
 
Zu TOP 8 - Schulentwicklungsplanung der Stadt Ahrensburg für die Jahre 
2019 bis 2023 
 
Herrn Burmeister Schulleiter Eric-Kandel-Gymnasium 
Herrn Dr. Jakobi Schulleiter Selma-Lagerlöf-  
 Gemeinschaftsschule 
Frau Knuth Schulleiterin Grundschule Am Reesenbüttel 
Frau Münch Lehrerin Grundschule Am Schloß  
 i. V. f. die Schulleitung 
Herrn Tietze Schulleiter Grundschule Am Aalfang 
Herrn Troche stellv. Schulleiter Stormarnschule 
Frau Dr. Witte Schulleiterin Stormarnschule 
 
Anschließend stimmt der Ausschuss über den Antrag ab. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 
 
Es bestehen keine weiteren Änderungswünsche. Der Ausschuss stimmt der 
mit Datum vom 21.01.2020 versandten Tagesordnung zu. 
 

  
  
  
   
   
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 01/2020 vom 09.01.2020 
   
 Frau Schrader bittet um Berichtigung der Anwesenheit. Nicht Herr Erik Schra-

der hat an der Sitzung teilgenommen, sondern sie selbst. 
 
Es bestehen keine weiteren Einwände. Das Protokoll gilt damit als genehmigt. 
 

  
  
  
   
   
   
6. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
   
6.1. Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Das Beschlusscontrolling ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 



   

 
6.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen 
   
6.2.1. Lenkungsgruppe OGS 
   
 Die nächste Sitzung der Lenkungsgruppe OGS findet am 13.02.2020 statt. 

 
  
  
  
   
   
   
6.2.2. Besichtigung der Containeranlage der Gemeinschaftsschule in Reinbek 
   
 Am 28.01.2020 fand zusammen mit Frau Thun und Herrn Leven und der Ver-

waltung eine Besichtigung der Containeranlage der Gemeinschaftsschule 
Reinbek statt. 
 

  
  
  
   
   
   
6.2.3. Einführung OGS an der Grundschule Am Aalfang 
   
 Mit Schreiben vom 16.01.2020 hat die Verwaltung beim Land Schleswig-

Holstein einen Antrag auf Einführung der OGS an der Grundschule Am Aal-
fang gestellt. Es wird mit einer Antwort im April gerechnet. 
 

6.2.4. Sachstand DigitalPakt 
   
 Der Sachverhalt wurde bereits in der Einwohnerfragestunde beantwortet. 

 
  
  
  
   
   
   
6.2.5. OGS Gemeinschaftsschule Am Heimgarten 
   
 Die Verwaltung teilt mit, dass der Betrieb der OGS am 01.02.2020 bis auf wei-

teres aufgrund der Personalsituation eingestellt wurde. Zum 01.03.2020 wird 
der Betrieb wieder aufgenommen. Es wurde eine Betreuungskraft gefunden. 
 

  
  
  
   



   

   
6.2.6. Übertragung der Bewirtschaftung Sportplatz Reeshoop an den ATSV 
   
 Am 15.01.2020 wurde ein erstes Planungsgespräch durchgeführt. Aufgrund 

einer Vielzahl von Maßnahmen im FD III.1/Schule und Sport wird sich die ge-
plante Umsetzung zum 01.07.2020 etwas verzögern. 
 

  
  
  
   
   
   
6.2.7. Sportentwicklungsplanung 
   
 Am 23.01.2020 hat ein erstes Abstimmungsgespräch mit dem Institut für Ko-

operative Planung und Sportentwicklung (ikps) stattgefunden. 
 
In die Sportentwicklungsplanung sollen folgende Themenschwerpunkte ein-
fließen: 
 
1. Bedarfsanalyse der gedeckten und ungedeckten Sportanlagen 
 
2. Bedarfe unorganisierten Sports/Freizeitsport 
 
3. Weiterentwicklung von Sporträumen (z. B. Verlagerung des Sport-

parks) 
 
4. Bedarfe des Schwimmsports im Hinblick auf den Neubau einer 

Schwimmsporthalle 
 
Ein Terminplan liegt dem Protokoll als Anlage bei. 
 
Mit Schreiben vom 22.01.2020 hat der FD III.1/Schule und Sport einen Antrag 
auf Gewährung einer Zuwendung zur Erstellung eines Sportentwicklungspla-
nes gestellt. Mit Schreiben vom 30.01.2020 kam nunmehr die Zustimmung 
zum vorzeitigen Maßnahmenbeginn. Die Zustimmung stellt jedoch noch keine 
Zusicherung der Gewährung der Zuwendung dar. 
 

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Die beantrage Zuwendung in Höhe von 10.000 € für die Erstellung einer 
kommunalen Sport(stätten)entwicklungsplanung wurde mit Bescheid vom 
06.02.2020 vom Ministerium für Inneres, ländliche Räume und Integration 
bewilligt. 
 

 
  
  
  



   

   
6.2.8. Umkleidehaus Stormarnplatz 
   
 Aufgrund der angespannten Personalsituation im FD IV.4./Zentrale Gebäu-

dewirtschaft und aufgrund von unvorhergesehener Vorfällen (Stichwort Sanie-
rung Kita Heimgarten) ist erst mit einem  Baubeginn im Juni 2020 zu rechnen. 
Die Bauzeit beträgt ca. 13 Monate. 
 

  
  
  
   
   
   
6.2.9. Schulkostenbeiträge 2019 
   
 Dem Protokoll liegen Zusammenstellungen der Einnahmen und Ausgaben als 

Anlage 1 und 2 bei. 
 

  
  
  
   
6.2.10. Sanierung Sportanlage Reesenbüttel 
   
 In der 7. KW 2020 beginnen die Sanierungsarbeiten an der Sportanlage 

Reesenbüttel. Mit der Fertigstellung wird nach den Sommerferien 2020 ge-
rechnet. 
 

  
  
  
   
   
   
6.2.11. Interessenbekundung für den Aufbau eines Grundbildungszentrums 
   
 Die VHS Ahrensburg ist einem Aufruf zur Interessenbekundung für den Auf-

bau eines Grundbildungszentrums gefolgt. Zur Fristwahrung (31.01.2020) 
wurde ein Kurzkonzept erstellt. Das Kurzkonzept liegt dem Protokoll als An-
lage bei. 
 

  
  
  
   
   
   



   

 
6.2.12. Splitterschutzbunker 
   
 Auf Nachfrage berichtet die Verwaltung, dass das Projekt wegen der ausge-

bliebenen Förderung nicht realisiert werden konnte (siehe hierzu Vorlagen-Nr. 
2017/106). 
 
Die Splitterschutzbunker wurden vom Bauhof an einem nicht zu nennenden 
Ort gesichert. 
 
Die Schulen wären noch an dem Thema interessiert. 
 
Die Bunker werden vom Archäologischen Landesamt in die Denkmalliste ein-
getragen. Die Stadt ist per Gesetz aufgefordert, sich um ihre Denkmale zu 
kümmern. 
 

  
  
  
   
   
   
6.2.13. 75 Jahre Stadt Ahrensburg 
   
 Die Verwaltung macht darauf aufmerksam, dass die Stadt Ahrensburg im Jahr 

1949 die Stadtrechte erhielt. Im Jahr 2024 besitzt die Stadt Ahrensburg die 
Stadtreche 75 Jahre. 
 
Die Verwaltung fragt an, ob dieses Jubiläum begangen werden soll. 
 

  
  
  
   



   

 
  2019/145 
   
7. 1. Änderungssatzung über die Nutzung des Archivs der Stadt Ahrens-

burg 
   
 Die Verwaltung erläutert kurz die Vorlage. 

 
Die Satzung wurde an die neuen Datenschutzrichtlinien angepasst. Auf Nach-
frage erläutert die Verwaltung den Begriff „Digitalisate“. Hier handelt es sich 
um digitale Akten. 
 
Anschließend stimmt der Ausschuss über den Beschlussvorschlag ab. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  
   



   

 
  2019/170 
   
8. Schulentwicklungsplanung der Stadt Ahrensburg für die Jahre 2019 bis 

2023 
   
 Ein Ausschussmitglied bittet folgenden Passus mit in die Vorlage der Schul-

entwicklungsplanung aufzunehmen: 
 
Sollte das Land noch ein Modellprojekt für die Einführung von gebundenen 
Ganztagsschulen auflegen, wird die Stadt ihr Interesse bekunden und die 
Verwaltung wird beauftragt, eine gesonderte Vorlage zu diesem Thema dem 
BKSA zur Entscheidung vorzulegen. 
 
Die Verwaltung berichtet, dass die Grundschule Am Schloß  es aufgrund einer 
Vielzahl von Krankheitsfällen nicht schaffen wird, die OGS zum Schuljahr 
2021/2022 einzuführen. Die Grundschule Am Hagen wird vorgezogen. Die 
Schulleitung der Grundschule Am Hagen wird bis Ende März ein Konzept er-
arbeiten und vorlegen. Für Ende April ist eine gemeinsame Sondersitzung des 
Bildungs-Kultur- und Sportausschusses und Sozialausschusses geplant. An-
schließend kann eine Ausschreibung des Trägers der OGS erfolgen. Die Aus-
schreibung ist europaweit durchzuführen. 
 
Ein Ausschussmitglied verweist auf die baulichen Mängel im Schulzentrum 
Heimgarten in und auf den zukünftigen Anstieg der Schülerzahlen um rd. 250.   
Als Tischvorlage wird ein Erweiterungsanatrag der WAB zur Vorlage 
2019/170 „Schulentwicklungsplanung“ vorgelegt. Der Erweiterungsantrag liegt 
dem Protokoll als Anlage bei. 
 
Die Verwaltung weist darauf hin, dass der vorgegebene Zeitplan im Erweite-
rungsantrag nicht einzuhalten ist. Daraufhin wird der Antrag wie folgt geän-
dert: 
 
„Bis zum Jahresende 2020“  wird in „Schnellstmöglich“ geändert. 
 
Die Verwaltung verweist abermals auf den Personalengpass im FD IV.4/ZGW  
und den für die Umsetzung der Baumaßnahme notwendigen Architekten. 
Selbst wenn die Verwaltung die Überwachung der Baumaßnahme an ein ex-
ternes Büro abgeben würde; wird die Bauherrentätigkeit  immer bei der Stadt 
liegen. 
 
Ein Ausschussmitglied erkundigt sich, ob während der Bauphase auf dem 
Gelände des Schulzentrums Container aufgestellt werden könnten. Die Ver-
waltung wird anlassbezogen Standorte prüfen. Räumlichkeiten stehen auch in 
der Fritz-Reuter-Schule zur Verfügung. 
 
Auf Nachfrage nimmt die Schulleitung der Stormarnschule zur Verringerung 
der Schülerzahlen an der Stormarnschule Stellung. Die Schulleitung verweist 
auf die in der Vergangenheit desolaten Klassenräume, Chemieräume und 
Wanderklassen. Beim Elternsprechtag wurden die sanierten Klassenräume im 
Rundbau und die neuen Chemieräume positiv aufgenommen.  



   

 
Ein Ausschussmitglied bittet in dem Beschlussvorschlag der Vorlagen-
Nr. 2019/170 die Anträge der SPD und WAB als Ziffer 3 und Ziffer 4 mit auf-
zunehmen. 
 
3. Sollte das Land noch ein Modellprojekt für die Einführung von gebun-

denen Ganztagsschulen auflegen, wird die Stadt ihr Interesse bekun-
den und die Verwaltung wird beauftragt, eine gesonderte Vorlage zu 
diesem Thema dem BKSA zur Entscheidung vorzulegen. 

 
4. Es soll schnellstmöglich ein beschlussfähiges Sanierungs- und Erwei-

terungskonzept mit Zeitplan für das Schulzentrum Heimgarten erstellt 
werden. Grundlage des Konzepts ist neben dem baulichen Zustand 
des Zentrums die erwartete Zunahme der Schülerzahlen um rund 250 
bis zum Jahr 2023 sowie die zu erwartenden zusätzlichen Raumbedar-
fe aus der Umstellung auf G9. 

 
Anschließend stimmt der Ausschuss über den Beschlussvorschlag und die 
Erweiterung um die Ziffern 3. und 4. ab. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  
  
   
   
   



   

 
9. Anfragen, Anregungen, Hinweise 
   
9.1. Messe „Engagiert in Ahrensburg“ 
   
 Der Seniorenbeirat weist auf die am 15.02.2020 im Peter-Rantzau-Haus statt-

findende Messe „Engagiert in Ahrensburg“ hin. 
 

  
  
  
   
   
   
9.2. Neubau VHS/Bücherei 
   
 Herr Rantzau verweist auf den geplanten Neubau VHS/Bücherei und merkt 

an, dass sich der zuständige Ausschuss (BKSA) noch nicht mit diesem The-
ma beschäftigt hat. 
 
Der Ausschussvorsitzende berichtet, dass der BPA den Neubau im ISEK in-
tegrieren musste, um die Möglichkeit zu wahren, Zuschüsse zu bekommen. 
Wenn das Haus gebaut und geplant wird, ist der BKSA der federführende 
Ausschuss. 
 

  
  
  
   
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Gudrun Klein 
Vorsitzender Protokollführerin 
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